

Mengenai Islamisasi di Desa Wonokerto juga hampir sama dengan Islamisasi awal di Indonesia yaitu terdapat beberapa tahapan. Namun dalam hal ini antara islamisasi dan peranan tokohnya tidak dapat dipisahkan. Mengingat dalam proses tersebut peranan seorang tokoh erat kaitannya dengan apa yang menjadi islamisasi itu sendiri. Adapaun tahapan-tahapannya, yaitu:

1. Ki Dadap Putih: tokoh awal pembawa Islam ke Desa Wonokerto

Ki Dadap Putih terkenal dengan sosok yang memiliki watak keras. Menurut Hariono, islamisasi yang dilakukan oleh Ki Dadap Putih dapat dikatakan ekstrim. Karena dalam proses tersebut Ki Dadap Putih menyebarkan agama Islam dengan cara kekerasan yaitu melalui peperangan dengan masyarakat yang beragama Hindu di Desa Wonokerto. Bahkan tidak sedikit masyarakat yang beragama Hindu menginginkan kehadiran Ki Dadap Putih segera berakhir.

Adapun tahapan pertama ini sangat erat kaitannya dengan runtuhnya kerajaan Majapahit pada tahun saka 1400 (1478 M), yang diserang oleh kerajaan Demak Bintoro, setelah Majapahit runtuh orang-orang Majapahit banyak yang melarikan diri ke daerah Timur utamanya ke daerah Bali dan ke daerah perbukitan disekitar gunung Bromo, karena melihat banyaknya tentara Majapahit yang melarikan diri akhirnya tentara Raden Patahpun melakukan pengejaran terhadap orang Hindu sampai ke Desa Wonokerto yang dipimpin oleh ki Dadap Putih. Sesampainya di Desa Wonokerto Ki Dadap Putih berinisiatif untuk mengajak masyarakat

Raden Samitro dan Samindro yang merupakan putra dari Mbah Raden adalah dua bersaudara yang menyebarkan agama Islam di Desa Wonokerto. Raden Samitro dan Samindro mereka berdua yang menyebarkan Islam di Desa Wonokerto dengan kesenian yang bernama seni Terbang Jidor. Melalui seni Terbang Jidor itulah nilai-nilai keislaman diselipkan didalamnya dan akhirnya banyak masyarakat Wonokerto yang tertarik akan kesenian itu sehingga dengan bertambahnya hari maka semakin bertambah juga jumlah masyarakat yang ikut dalam kesenian itu, dan akhirnya Terbang Jidor inilah yang saat ini sebagai arsitektur penyebaran Islam. Terbang Jidor yang menjadi sarana penyebaran Islam mulai turun-temurun.⁷

Setelah banyak menarik perhatian Masyarakat Wonokerto, Raden Samitro dan Samindro mulai mendekati orang-orang yang berpengaruh di desa itu yaitu kepala Desa Wonokerto yang bernama Bapak Kabit. Bapak Kabitpun juga tertarik dengan ajaran yang dibawa Raden Samitro dan Raden Samindro, mungkin karena saking senangnya pada ajaran yang dibawa oleh Raden Samitro dan Samindro, sampai-sampai anak perempuan dari bapak Kabit ini dinikahkan dengan Raden Samitro. Karena ikatan perkawinan merupakan ikatan lahir batin, tempat mencari kedamaian diantara dua individu. Kedua individu yaitu suami isteri membentuk keluarga yang justru menjadi inti masyarakat. Dalam hal ini berarti membentuk masyarakat muslim.

⁷ Menurut Hariono dan Heri, Kini terbang jidor tersebut dikuasai oleh Bapak Sunarji seseorang yang selama ini merawat kesenian itu.

Seperti lumrahnya yang ada di masyarakat tidak semua warga desa yang setuju akan hal-hal yang sifatnya baru, seperti di Desa Wonokerto, meskipun sudah banyak masyarakat Wonokerto mengikuti ajaran yang dibawa Raden Samitro dan Raden Samindro untuk memeluk agama Islam tetap saja ada yang tidak setuju akan hal itu. Salah satu warga Desa Wonokerto yang tidak mau memeluk agama Islam yaitu seorang dukun yang bernama Dukun Keti.

Dukun Keti adalah salah seorang yang ada di suku Tengger yang tinggal di Desa Wonokerto yang kemudian pindah ke Desa Ngadas Kabupaten Malang karena tidak tertarik untuk memeluk agama Islam. Sebelum Dukun keti ini pindah ke Desa Ngadas Kabupaten Malang, terjadi percekocokan mulut antara Dukun Keti dengan Raden samitro dan samindro, sehingga mendapatkan suatu kesepakatan antara Raden Samitro dan Raden Samindro dengan Dukun Keti bahwa agama Islam itu hanya boleh disebarkan sampai di Desa Wonokerto saja, tidak boleh ke desa yang ada di atasnya seperti Ngadisari dan lainnya. Maka dari itulah hingga kini Islam hanya boleh disebarkan sampai Desa Wonokerto saja, dan masih belum ada yang berani untuk melanggar perjanjian tersebut, batas desa yang tidak diperbolehkan untuk dimasuki Islam yaitu ditandai dengan adanya gapura. Selain itu di Desa Wonokerto juga terdapat arsitektur yang berupa kuburan berjumlah 2 (Dua) kuburan yang letaknya berada di depan

yang juga mendorong masyarakat untuk lebih giat memahami dan menanamkan nilai-nilai keislaman baik bagi dirinya dan juga anak-anaknya.

Ustadz Mukhtar selaku pengasuh pondok pesantren mendapatkan dukungan dari pondok pesantren Sidogiri. Sehingga para guru, ustadz dan ustadzahnya didatangkan dari pesantren Sidogiri guna mendorong semangat belajar anak-anak masyarakat Desa Wonokerto. Hingga dewasa inilah, Desa Wonokerto mulai merasakan manfaat akan berdirinya pondok pesantren Al-Ikhlas berkat Sumarjono dan ustadz Mukhtar. Mulai dari penanaman akidah, akhlak dan moral kian meningkat dan jumlah santriwan dan santriwatinyapun pada tahun 2017 sebanyak 30 santri tetap, akan tetapi yang terdaftar itu ada 60 santri.

Adapun aktifitas belajar mengajar yang diadakan di pondok pesantren yang diikuti oleh santriwan dan santtiwati ada juga yang bisa diikuti oleh orang dewasa yaitu pengajian rutin setiap hari jumat malam sabtu, yang diisi oleh bapak Moh Arif dari Probolinggo sendiri. Sedangkan pada setiap bulan itu juga dilaksanakan pengajian rutin pada hari sabtu malam minggu pada akhir bulan.

Mengenai tema yang menjadi bahan kajian sangat bervariasi disesuaikan dengan keadaan masyarakat setempat, semua masyarakat kecamatan Sukapura hadir dalam acara tersebut kurang lebih antara 100-150 jama'ah.

kemarahan itu hanya tertahan dalam rongga perutnya, tidak ditampilkan dalam ucapan dan perbuatan, tetap bersabar dan diam atasnya. Artinya, ayat ini mengandung makna, “Mereka menahan diri untuk melampiaskan kemarahannya dan mampu menahan kemarahan hanya dalam rongga perutnya. Ini adalah salah satu jenis sifat sabar.

Karakter ketiga dinyatakan memaafkan kesalahan orang atau memberikan maaf berarti memberikan ampunan dari menjatuhkan hukuman kepada orang-orang yang sebenarnya berhak mendapatkan hukuman. Dan patut dicatat, membalas kejahatan yang dilakukan seseorang memang dibolehkan. Akan tetapi, syariah menetapkan bahwa memberikan maaf lebih diutamakan.

Kemudian ayat ini ditutup dengan “*Allah menyukai orang-orang yang berbuat kebajikan*” Artinya, orang *muhsin* yang dicintai Allah Swt. itu meliputi setiap orang yang terkatagori *muhsin*, baik yang disebutkan dalam ayat ini maupun yang lainnya. Tindakan *ihsân* terhadap orang lain bisa dengan memberikan manfaat kepadanya, bisa pula dengan mencegah *dharar* atau bahaya yang akan menimpanya. Dalam ayat ini, kedua bentuk *ihsân* itu disebutkan. Tindakan *ihsân* yang memberikan manfaat kepada orang lain termanifestasi dalam pemberian infak. Adapun mencegah

Jumat, shalat Idul Fitri dan Idul Adha itu adanya hanya di Kecamatan Sukapura saja.

Berangkat dari keterbatasan aktivitas keagamaan inilah, para tokoh agama akhirnya mengadakan perkumpulan untuk merundingkan masalah aktivitas keagamaan, yang akhirnya dari perundingan tersebut memperoleh kesimpulan demi kemaslahatan umat Islam di Desa Wonokerto maka harus mendirikan tempat ibadah yang berbentuk Mushalla. Seiring dengan berjalannya waktu didirikanlah sebuah Mushalla yang bernama Mushalla al-Hidayah pada tahun 1983 yang dibangun berdekatan dengan kantor desa dengan harapan dari tiga dusun tersebut dapat melaksanakan ibadah shalat fardhu secara berjamaah.

Pada tahun 1989 para tokoh-tokoh desa melakukan perkumpulan lagi guna membahas tentang shalat Jumat. Bapak Hariono (sekretaris desa) bersama dengan Bapak Karno, Bapak Sukardi, Bapak Mansyur dan Tokoh desa lainnya mulai menggagas untuk mendirikan shalat Jumat di Desa Wonokerto. Ketika itu timbullah perbedaan pendapat mengenai jumlah jamaah yang tidak sampai 40 orang. Beberapa orang itu mengutarakan pendapatnya untuk tidak usah mendirikan shalat Jumat dikarenakan jamaahnya tidak sampai 40 orang dan hal itu tidak sah hukumnya. Beberapa orang lainnya tetap kokoh ingin melaksanakan shalat Jumat di Desa Wonokerto, dan keputusan akhirnya shalat Jumat tetap berdiri di Desa Wonokerto dengan harapan lambat laun jamaah shalat Jumat akan semakin bertambah. Akhirnya pada tahun 1989 masyarakat Desa

masyarakat cenderung malas untuk keluar rumah. Sekitar tahun 2000-an kepala desa mengundang santri yang berasal dari Mojokerto selama 3 tahun untuk memberikan pelajaran mengaji kepada masyarakat Wonokerto. pelajaran dibagi menjadi dua tahap yaitu tahap pertama, memberikan pelajaran agama kepada para anak-anak di Desa Wonokerto yang dilaksanakan pada sore hari sampai menjelang Magrib. Kedua, memberikan pelajaran agama kepada bapak-bapak yang dilaksanakan setelah shalat Magrib.

2. Perayaan Idul Fitri (2015)

Pada masa perkembangan, nuansa perayaan Idul Fitri mulai mengalami perbedaan baik dari segi jamaah dan juga kemeriahannya. Semangat para modin, murid dan juga masyarakat sekitar begitu menjiwai akan nilai-nilai Islam itu sendiri khususnya Idul Fitri di mana di dalamnya terdapat makna kesucian dengan adanya sikap saling menerima dan memaafkan (silaturahmi).

Selain itu, usaha-usaha yang dilakukan oleh Kepala Desa beserta jajarannya mulai membuahkan hasil sejak periode kedua pemerintahan Bapak Giantoro. Aktivitas keagamaan mulai ada di Wonokerto seperti belajar mengaji, shalat Jumat di Masjid sudah mulai penuh, yasinan setiap malam Jumat Legi, pengajian ibu-ibu setiap malam Sabtu. Diakhir masa jabatannya Bapak Giantoro memiliki keinginan untuk membangun masjid yang lebih luas dari sebelumnya. hal itu dilakukan untuk memfasilitasi masyarakat Wonokerto dalam menjalankan ibadah. Keberadaan masjid

